

Apuntes de Nuestramérica | Situación, tendencias y desafíos.

CONCLUSIONES DEL I° SEMINARIO LATINOAMERICANO

Organizado por las Oficinas de Buenos Aires y San Pablo

En América Latina afrontamos una nueva avanzada del imperialismo y el capital, de las derechas y los proyectos neoliberal-conservadores. Luego de varias décadas del florecer de experiencias populares en muchos de nuestros países, nuevamente nos encontramos en una correlación de fuerzas desfavorable.

Este escenario plantea, para los movimientos sociales y el pensamiento crítico, una serie de desafíos e interrogantes. Entre los principales, nos pregunta sobre: ¿Cuál es la profundidad de este ciclo regresivo y de la ofensiva neoliberal en marcha? ¿Qué rol está jugando el contexto global de declive o decadencia del imperio estadounidense en esta ofensiva? ¿Qué posibilidades y desafíos plantea la emergencia de China como nuevo centro hegemónico del capitalismo global? ¿Qué fortalezas y debilidades nos han legado los proyectos progresistas y populares que han tenido lugar en los años previos? ¿Qué características tiene la ofensiva neoliberal en marcha y las formas políticas, de gobierno y subjetivación social que adopta? ¿Qué resistencias, fuerzas y programáticas se despliegan frente a ello? ¿Cuáles son los desafíos que afrontan, en este contexto global y regional, los movimientos populares y el pensamiento crítico?

Estos interrogantes, y algunos otros, marcaron las exposiciones y debates que tuvieron lugar entre intelectuales críticos y compañeros/as militantes de varios países de Nuestramérica en el primer seminario latinoamericano organizado en mayo de 2019 por las oficinas de Buenos Aires y San Pablo del Instituto Tricontinental de Investigación Social. Esta discusión colectiva se desarrolló alrededor de los puntos que constituyen los campos temáticos de investigación que desde el Instituto queremos impulsar en Latinoamérica, los países del Sur y a nivel global. Por un lado, la caracterización del **capitalismo contemporáneo** como una de las dimensiones ineludibles para comprender la dinámica de la coyuntura política, económica y social de nuestros países. Por otro lado, los **monstruos** actuales, las nuevas y viejas derechas, sus formas de dominación, sus coordenadas político-culturales, que fueron otra parte clave de la discusión. Por último, las **perspectivas de futuro**, los desafíos que se plantean hacia adelante para los movimientos populares, cuestión que nos hermana en un proyecto de unidad de los oprimidos y las oprimidas del sur del mundo en la lucha por nuestra emancipación como pueblos.

Presentamos a continuación una sistematización de los elementos centrales que, sobre estas cuestiones, fueron planteados en el debate que tuvo lugar en el seminario *Situación, tendencias y desafíos de América Latina*;

construyendo una agenda de investigación para el Instituto Tricontinental de Investigación Social, y del cual formaron parte compañeros y compañeras de Brasil, Colombia, Cuba, Venezuela, Bolivia y Argentina. Luego se incluyen también las exposiciones de los participantes del seminario. Esperamos que estos aportes y señalamientos contribuyan a la delimitación de una agenda que permita orientar nuestras investigaciones y, sobre todo, nuestros esfuerzos compartidos frente a los desafíos que plantea la ofensiva deshumanizante del capital, las derechas y el imperialismo.

Descargá aquí